例会抄録

医方卷石秘録にみられる洋式外用薬について

西淳朗

中

中から西洋式外用薬の古処方三種を紹介する。薬法に関連して報告したところである。今回はこの処方集のという処方集が発見されたことは、演者はすでに治痘法と薫という処方集が発見されたことは、演者はすでに治痘法と薫

うと考える。

うと考える。

うと考える。

うと考える。

うと考える。

の処方集の編者・島鴻子という人は勉強家で、山脇東洋、この処方集の編者・島鴻子という人は勉強家で、山脇東洋、この処方集の編者・島鴻子という人は勉強家で、山脇東洋、

のこととある。同書を続いてみていくと rammen・打ちくだコンサイス独和辞典をみると Rahmen は、かまち、骨組み

く、打ち固めるとある。

壊す、激しくぶつけるとある。 この rammen を講談社のオランダ語辞典でひくと、たゝき

やっと虫を殺すに通じる語に達した。シフィリス命名者フ

lāmian となるそうである。

処方は、黄蠟ニョー、胡麻油ョーオセ、チャン頁六十月、ロ、ハシリコン法(第七十四丁)

マンティカ八十目の

差により硬軟二種となる。 差により硬軟二種となる。 差により硬軟二種となる。 を用いて流れ出せるを採る」と『三法方典』に書いている。 でンティカ(Adeps suillus のポルトガル語)は豚脂である。 でンティカ(Adeps suillus のポルトガル語)は豚脂である。 でンティカ(Adeps suillus のポルトガル語)は豚脂である。 でンティカ(Adeps suillus のポルトガル語)は豚脂である。 でンティカ(Adeps suillus のポルトガル語)は豚脂である。

リコン=莨菪根=タバコ根と飛躍し、タバコの葉を加えた変がジリコは神殿建築の用語のようである。ハシリコ=ハシ方の変法と考えられる。 前出の処方は中間の型、即ち吉雄流処君主膏と呼んでいる。前出の処方は中間の型、即ち吉雄流処

に収載)。(群馬県勢多郡富士見村・船津氏所蔵の「阿蘭陀外科書法もある(群馬県勢多郡富士見村・船津氏所蔵の「阿蘭陀外科書

処方『白蠟二百世、胡麻油百八十世、唐土三百世、マンテイカー氏ハ、カンフラ法(第七十四丁)

片腦三十四目、

椰子油

え強火で煮るとある。マンテイカは最後に入れるらしい。まず椰子油、白蠟、胡麻油を弱く煎じ後に唐土、片腦を加

「旨推工追う薬諅」でよ直勿由が灰り由こ変って椰子油も入るのでまずポルトガル流である。

用剤の洋式古処方あれこれ、と題して連載されているので参療」第二十三巻第二、三、四号(二〇〇一)協和企画、に、外外用薬処方と考えられる。詳細については、月刊「皮膚病診外用薬処方と考えられる。詳細については、月刊「皮膚病診外用薬処方と考えられる。詳細については、月刊「皮膚病診が用薬処方と考えられる。詳細については、月刊「皮膚病診が、かが国においても一九七〇年頃まで使用されていた。

(平成十二年十一月例会)

照下されば幸甚である。

『益脩夫――断種法をめぐる人びと(その四)―

田 靖 雄

岡

吉益、脩夫は、吉益東洞から七代目になる。すなわち、東洞

:(震の娘の夫)―雄太郎―脩夫とつづく医家である。||歓(字修夫)―順(猷の第二女の夫)―震(猷第一女の子)―鐵

郎

五年三月定年退官。 学医学部附属総合法医学研究施設犯罪心理部門教授。一九六 年脳研究室助教授、 帝国大学医学部講師 精神考査を嘱託された。一九三六年(昭和一一年)三月、 立松沢病院医員。 三教授→三宅鑛一教授)にはいる。 れた。一九二四年 (大正一三年) 三月東京帝国大学医学部を卒 (昭和三五年)三月脳研究施設を定年退官し、 一八九九年 七五歳。 同級に小林芳人、前田忠重がいた。精神病学教室 (明治三二年) 一九二七年九月から、 一九五六年脳研究施設教授。 一九七四年 同四月脳研究室第二部主班。一九四五 七月一一日、 (昭和四九年) 七月一四日死 一九二五—二六年、東京府 岐阜県大垣市 司法省より受刑者の 四月東京医科大 一九六〇年 にうま

(加賀乙彦)の頭医者ものにえがきだされている。っしょで、お二人のとぼけた会話は、吉益門下の小木貞孝氏ながら、せっかちな人柄。脳研究施設では小川鼎三先生といやせ型で、結核をわずらっていた。ひょうひょうとしてい

初のものである。 (一九四一年) の学位を取得した学位論文「精神病質の遺伝生物学的考察」 仕事の中心は犯罪精神医学である。 たとえば早発 同種方向、 犯罪始期、 双生児法による本格的な精神疾患研 **-**異種方向 異種方向、 犯罪の反復と間隔、 多種方向 持続型などと犯罪者を分類 一九四二年に医学博士 0) 組 心み合 犯罪の方向 わ 究の最 せによ